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Una prueba 
canadiense
La Selección 
Mexicana de futbol 
tendrá una prueba 
de mayor nivel 
cuando enfrente 
esta noche a 
Canadá, que viene 
de vencer a EU.  
 PÁG. 6
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Afirma Mara Lezama que la transformación no tiene vuelta atrás

‘Gobierno humanista 
y corazón feminista’
Presenta mandataria 
Segundo Informe; 
resalta visión social 
de sus políticas

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, Q. ROO.- En Quin-
tana Roo hay un “gobierno 
humanista con corazón femi-
nista” desde hace dos años.

Así lo definió la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa al ofre-
cer un mensaje a la población 
quintanarroense con motivo de 
su Segundo Informe de Gobierno, 
desde la explanada de la bandera, 
en Chetumal. 

Aseguró que con el trabajo 
de todas y todos y sumando 
esfuerzos en un Nuevo Acuerdo, 
en dos años “un gobierno huma-
nista con corazón feminista ha 
sentado las bases de la transfor-
mación, una transformación que 
está en marcha y no tiene vuelta 
atrás”.

Lezama Espinosa afirmó que 
se ha gobernado de manera dife-
rente trabajando a ras de suelo, 
con la gente, teniendo, dijo, 
grandes logros para enumerar 

que dan pie a una nueva era de 
la transformación.

Cercanos a la gobernadora, la 
acompañaron testimonios vivos 
de historias de transformación, 
como Julia Cahuich Puc y su hija 
Cristel, beneficiaria del programa 

de cardiopatía; Tania París y Ken-
dall de la Cruz, del programa de 
cataratas; Adriana Lozada, bene-
ficiaria de la Colonia Colosio, de 
Playa del Carmen, que con la 
entrega de un título de propiedad 
al fin ya tiene certeza jurídica de 

su patrimonio.
Gael Alejandro Peña Góngora, 

dio testimonio del programa de 
becas; Macarena Colé, de los 
programas de atención contra 
la violencia a las mujeres; José 
Rafael Arévalo y Paulina del 

Rosario Canto, esposa de José, 
beneficiarios de los centros de 
hemodinamia.

“Son las historias que cada día 
me dan renovadas fuerzas para 
seguir adelante y profundizar lo 
que estamos haciendo, para enca-
rar los enormes retos que significa 
gobernar un estado como nuestro 
maravilloso Quintana Roo”, indicó 
la mandataria estatal.

Mara Lezama expresó pala-
bras especiales hacia el presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador por su liderazgo “en la 
construcción del primer piso de 
la transformación, que conti-
nuará la presidenta electa Clau-
dia Sheinbaum, con renovado 
vigor y determinación”.

“Quintana Roo debe acom-
pañar este proceso e iniciar una 
nueva era de transformación con 
la misma energía”, apuntó.

Añadió que el Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y el Desarrollo 
de Quintana Roo ha permitido 
ampliar el diálogo con todos los 
sectores, así como con el gobierno 
de México, “que como nunca ha 
apoyado a Quintana Roo sin que 
nadie se quede afuera y nadie se 
quede atrás”.

 zMara Lezama ofreció un mensaje a la población con motivo de su Segundo Informe de Gobierno.

Critica  
nepotismo 
en Poder 
Judicial
La presidenta 
electa Claudia 
Sheinbaum 
calificó como 
“escandaloso” 
que la ministra 
presidenta de la 
Suprema Corte, 
Norma Piña, 
reconociera que 
hay nepotismo en 
el Poder Judicial 
de la Federación.   
 PÁG. 5

Responde 
AMLO
El presidente 
Andrés Manuel 
López Obrador 
respondió a 
la ministra 
presidenta de la 
Suprema Corte, 
Norma Piña, y le 
dijo que con la 
reforma judicial 
no se va a destruir 
nada, sino todo lo 
contrario.   PÁG. 5
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 zIntegrantes del Congreso de Quintana Roo apoyan al 
gobierno estatal.

Muestran apoyo 
desde Congreso
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Los diputa-
dos de la XVIII Legislatura reci-
bieron —en Sesión Solemne del 
Pleno— el Segundo Informe que 
contiene las acciones empren-
didas a favor de los quintana-
rroenses por parte de la admi-
nistración de la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa.

Fue la secretaria de Gobierno, 
Cristina Torres Gómez, la encar-
gada de entregar el documento 
a los legisladores estatales, y en 
su discurso aseguró que la titu-
lar del Poder Ejecutivo cumple 
su palabra de tener una pros-
peridad compartida para todo 
el pueblo.

La funcionaria dijo que la 
primera gobernadora de Quin-
tana Roo, con su “administración 
humanista”, trabaja incasable-
mente para mejorar y tener más 
escuelas, más hospitales, más 
seguridad ciudadana y continuar 
atendiendo a los grupos más 
vulnerables, con programas que 
combaten el hambre, empoderan 
a las mujeres y traen desarrollo 
en general para la población.

Previo a recibir el Segundo 
Informe, los diputados de los 
distintos grupos parlamentarios 
y representantes legislativos se 
pronunciaron desde la tribuna 
y reconocieron el trabajo y los 
avances en la atención de los pro-
blemas y las demandas ciudada-
nas, y aunque desde la oposición 
consideraron que hay mucho por 
hacer, ofrecieron sumarse a favor 

de la población con su trabajo en 
el Congreso del estado.

A nombre del Grupo Parla-
mentario de Morena, su coordi-
nador, Jorge Sanén Cervantes, 
reconoció la buena labor de la 
gobernadora Mara Lezama Espi-
nosa, quien, dijo, ha privilegiado 
el trabajo antes que los discursos, 
además de priorizar la atención 
de los ciudadanos para llevarles 
prosperidad y desarrollo.

Indicó que desde las banca-
das de los grupos parlamenta-
rios de la 4T se reconocen los 
valores, transparencia y hones-
tidad con la que se ha conducido 
el gobierno de Quintana Roo en 
estos dos primeros años de la 
administración, anteponiendo 
los principios de no robar, no 
mentir y no traicionar, enarbo-
lados por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

De parte del Partido del Tra-
bajo (PT), Hugo Alday Nieto, 
coordinador del grupo parla-
mentario, reconoció el esfuerzo 
de la gobernadora respecto a 
poner en el centro de las deci-
siones a los más vulnerables.

Explicó que se trata de la pri-
mera mujer gobernante que, en 
Quintana Roo, se ha preocupado 
por meter orden y combatir la 
corrupción en la Fiscalía y las 
instituciones de justicia, las cua-
les, según dijo, por casi 50 años 
habían desatendido a los ciudada-
nos, acumulando más de 400 mil 
expedientes, al ser utilizadas sólo 
con fines políticos y personales.

Exhorta 
Conasama 
a generar 
empatía
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Desde la 
Comisión Nacional de Salud 
Mental y Adicciones (Cona-
sama) se exhortó a la pobla-
ción a centrar la conversación 
en torno a la comprensión 
y la empatía para quienes 
expresan la idea de quitarse 
la vida o atentan contra sí 
mismos. 

Cada 10 de septiembre se 
conmemora el Día Mundial 
de la Prevención del Suicidio, 
por ello expertos de la Cona-
sama coinciden en que, en 
ocasiones, una plática coti-
diana puede hacer la diferen-
cia significativa en la vida de 
alguien, pues escuchar sin 
juzgar, ofrecer compañía y 
mostrar empatía son actos 
que pueden salvar vidas. 

El lema de este año “Hable-
mos del suicidio, cambiemos 
la narrativa” tiene como obje-
tivo derribar las barreras del 
estigma, crear conciencia y 
fomentar la cultura de com-
presión y apoyo para prevenir 
el suicidio. 

Además de que llama a 
todos los sectores de la socie-
dad a unirse para abordar este 
problema de salud pública.

Entre los signos de alarma 
que se pueden detectar está 
el llanto inconsolable; ten-
dencia al aislamiento; ame-
nazas suicidas; deseos de 
morir; desesperanza; cam-
bios de conducta, afectos y 
hábitos; aislamiento, con-
sumo excesivo de alcohol o 
drogas; y realización de notas 
de despedida.

La bancada de Morena en el Senado pretende aprobar este martes 
la reforma al Poder Judicial, después de que se dé la primera lectura 
en el Pleno. 

Quieren votar 
reforma hoy

‘Cachan’ a tramposo; 
quiso cobrar por Tren
MARCO ANTONIO BARRERA

CHETUMAL, Q. ROO.- En un jui-
cio de amparo se “descobijó” a 
un exejidatario tramposo que 
intentó obtener indebidamente 
un pago compensatorio por la 
expropiación de tierras utilizadas 
para el Tren Maya, en el munici-
pio de Othón P. Blanco.

El supuesto afectado acusó al 
Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur) de retener un 
cheque bancario por los derechos 
que, según él, le corresponden.

El caso quedó documentado 
en el juicio de garantías 31423858 
del Juzgado Sexto de Distrito 
radicado en la capital Chetumal, 
ante cuya instancia se reclamó la 
supuesta retención económica 
por el desposeimiento de tierras 
de uso común.

El juicio fue iniciado por 
una persona identificada como 
Vicente Cante Estrella, que acusó 

una supuesta omisión en la 
entrega de un cheque del banco 
BBVA, el 21 de diciembre de 2022.

El quejoso justificó sus dere-
chos con la presentación de un 
certificado sobre tierras de uso 
común expedido por el Registro 
Agrario Nacional, y una supuesta 
fecha pactada de manera ver-

bal para recoger el cheque 
correspondiente.

Incluso, abundó que supues-
tamente el Fonatur lo hizo firmar 
anticipadamente un recibo y se 
habría formalizado verbalmente 
la entrega física del documento 
mercantil.

El promovente recibió un 
primer revés jurídico cuando 
la dependencia señaló que no 
se había presentado a cobrar el 
título, sin que se hubiera podido 
desvirtuar esa versión, mientras 
que en la sentencia de la jueza 
Reyna Oliva Fuentes se desestimó 
el reclamo, el 30 de junio de 2023.

Fonatur negó también negó 
los señalamientos y sostuvo que 
procedió la cancelación del título 
porque aparentemente el intere-
sado ya había cedido los derechos 
agrarios a un tercero, de manera 
irrevocable.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

 zUn exejidatario quiso cobrar 
por tierras que ya no le 
pertenecían.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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¡VAYA, vaya! Parece que Quintana Roo está en plena temporada de “cacería de 
elefantes”… pero no hablamos de una expedición por la sabana africana, sino de los 
majestuosos elefantes blancos que los pasados gobiernos neoliberales dejaron regados 
por el estado. Y no, no son precisamente atracciones turísticas, aunque bien podrían 
serlo por lo absurdas que resultaron. En tan sólo dos años, Mara Lezama, la primera 
gobernadora del estado, ha demostrado lo que sus antecesores no pudieron hacer ni con 
años de “experiencia” (entiéndase saqueo).
SÍ, MARA ha puesto manos a la obra para limpiar el desastre, o mejor dicho, los 
monumentos al ego de sus predecesores. Porque aquí no se trataba de hacer obras para 
el beneficio del pueblo, ¡por favor! Eso sería demasiado aburrido. Mejor dejemos “obras 
faraónicas” que prometan grandes cosas, pero que al final terminen siendo costosos 
estorbos que ni funcionan ni generan lo que tanto alardearon.
TOMEMOS como ejemplo el tristemente célebre Auditorio del Bienestar, esa 
mastodóntica construcción que, si lo pensamos bien, tal vez Roberto Borge y su equipo 
creían que su sola presencia iba a solucionar los problemas de espectáculos en Cancún. 
Spoiler alert: no pasó. El auditorio, desde su inauguración en 2015, nunca funcionó 
como debía. ¿El problema? Nada más y nada menos que ¡fallas estructurales! Así que, 
claro, lo más prudente fue dejarlo ahí, pudriéndose bajo la lluvia y el sol del Caribe, 
mientras los recursos del pueblo se iban por el caño. Hoy, Mara tiene la encomienda (y el 
reto) de decidir si se invierte más dinero en él o si, francamente, es mejor demolerlo. Tal 
vez la segunda opción sea más sensata, aunque claro, siempre habrá quienes extrañen el 
grandioso monumento a la incompetencia.
PERO esto no es todo, no nos olvidemos de la famosa Megaescultura en Chetumal, 
esa otra joya del dispendio que lleva casi 20 años en el limbo. A lo largo de cuatro 
administraciones se le siguió metiendo dinero, como si al echarle millones encima, de 
pronto surgiera algo útil. Fue hasta Mara quien finalmente decidió darle un propósito. ¡Y 
vaya que se necesitaba uno! Ya la tenemos como espacio cultural, aunque sigue siendo 
un recordatorio constante de cómo se gastaron 400 millones de pesos en… ¿qué? Ah sí, 
en “arte”, pero arte que, de paso, no sirvió de nada durante casi dos décadas.
NO PODEMOS hablar de elefantes blancos sin mencionar el Parque Industrial con 
Recinto Fiscalizado Estratégico. Suena impresionante, ¿verdad? Pues no tanto 
cuando te das cuenta de que se quedó a medias, como casi todo lo que tocaron las 
administraciones anteriores. Con una inversión inicial de 100 millones de pesos, parecía 
que el estado estaba listo para convertirse en un polo industrial. Sin embargo, a alguien 
se le olvidó un pequeño detalle: atraer a los inversionistas. ¿Resultado? Un parque 
industrial que no termina de funcionar porque no tiene lo primordial: empresas. Es 
como construir un estadio sin deportistas, pero con una buena dosis de sobrecosto y 
promesas rotas.
Y SI CREÍAS que no podía ser peor, hablemos del Complejo de Seguridad Pública C5. 
Nada más y nada menos que 2 mil 500 millones de pesos supuestamente invertidos 
en una infraestructura de vigilancia tecnológica que prometía reducir los índices de 
criminalidad a base de cámaras y equipo de monitoreo. Pero como en la mayoría de las 
obras de esos años, el gran plan resultó ser pura fachada. En papel, el C5 fue proyectado 
como un centro de seguridad que parecía ser la solución mágica para el problema de la 
criminalidad en el estado, pero que terminó siendo un cascarón sin equipo, sin personal 
y, lo más grave, con una deuda monumental. Porque, claro, si vas a hacer algo mal, 
¡hazlo en grande! En lugar de dejar que esos elefantes blancos sigan acumulando polvo 
y deudas, Mara Lezama busca darles un uso y con ello se está ganando el respeto de 
muchos que ya habían perdido la fe en un gobierno que realmente se preocupara por el 
estado.

2 http://www.lucesdelsiglo.com LucesdelSigloMultimedio @lucesdelsiglo  luces_del_siglo 
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ARRANCAN CASTING MASIVO  
PARA SERIE DE ‘HARRY POTTER’ 
RODOLFO G. ZUBIETA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Ya esta-
mos un paso más cerca de que 
la anunciada serie de Harry 
Potter, que readaptará los libros 
ahora para la televisión, sea una 
realidad, pues el casting masivo 
arrancó este lunes en Reino 
Unido e Irlanda.

La cadena HBO compartió un 
anuncio en el que indican que 
ya inició la búsqueda de los tres 
actores infantiles que darán vida 
a los nuevos Harry Potter, Ron 
Weasley y Hermione Granger en 
la pantalla chica.

“Estamos comprometidos con 
un casting inclusivo y diverso. 

Para cada papel, recibimos acto-
res calificados, sin importar etnia, 
sexo, discapacidad, raza, orienta-
ción sexual, identidad de género 
o cualquier otra base protegida 
por la ley, a menos que se indique 
específicamente lo contrario”, se 
lee en el anuncio.

De acuerdo con el aviso, el 
casting busca niños que tengan 
entre 9 y 11 años para abril de 
2025, fecha en la que, supuesta-
mente, se planea arrancar for-
malmente con el rodaje.

Los aspirantes deberán ser 
residentes del Reino Unido e 
Irlanda. La solicitud requiere 
que los actores envíen dos videos 
breves y que incluyan un poema 

o una historia corta, pero nada 
relacionado con Harry Potter.

“Preparen un poema o una 
historia corta de su elección. 
Puede ser de su libro favorito, un 
poema que les guste, un monó-
logo de una obra de teatro o 
algo que hayan creado ustedes 
mismos.

“Pero por favor, nada de Harry 
Potter. Utilicen su propio acento. 
¡30 segundos máximo!”, se espe-
cifica en la página oficial de Cast 
It Talent (app.castittalent.com).

El segundo video que se soli-
cita debe incluir un poco sobre la 
personalidad y la historia de los 
pequeños, incluyendo su fecha 
de nacimiento, altura y dónde 

viven. Todos los documentos y 
requisitos deben ser presentados 
por un padre, tutor legal o repre-
sentante de talentos.

“Además, describa a cualquier 
miembro de su familia, amigo 
o mascota con el que sea parti-
cularmente cercano. De nueva 
cuenta, use su propio acento. Un 
minuto máximo”.

La fecha límite para presen-
tar el material será el próximo 
31 de octubre. Se espera que la 
serie, que podría extender su 
rodaje hasta 2026, dure unas 
siete temporadas, cada una 
adaptando uno de los libros de 
la saga clásica de Harry Potter, 
de J.K. Rowling.

 zHBO anunció ayer el inicio del casting masivo e inclusivo para encontrar a los tres protagonistas de la nueva serie de ‘Harry Potter’.

Baja Bautista de peso 
por mejores papeles 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Además de 
que desea que lo consideren para 
roles más complejos en el cine y 
la TV, y no sólo como el héroe de 
acción, Dave Bautista bajó recien-
temente de peso para cuidar su 
salud y sentirse más ligero.

Así lo confirmó en una 
reciente entrevista en el Festival 
de Cine de Toronto, donde señaló 
que perder peso ha sido un desa-
fío enorme para él, en especial 
después de que un papel le exigió 
llegar a 142 kilogramos.

“Hace apenas un año y 
medio, para la película Llaman 
a la Puerta (Knock At The Cabin), 
llegué a pesar unos 142 kilos, y ahí 
fue cuando comenzó la pesadilla. 
Bajar de peso ha sido un verda-
dero desafío”, explicó el actor al 
periodista canadiense Chris Van 
Vliet.

“Ahora me estoy poniendo 

súper en forma. Probablemente 
este sea el peso más ligero que 
he tenido desde que tenía 19 
años”.

Bautista se encuentra pro-
moviendo su nueva película de 
acción y comedia The Killer’s 
Game, dirigida por J. J. Perry y 
coprotagonizada por Sofia Bou-
tella, Terry Crews, Scott Adkins, 
Pom Klementieff y Ben Kingsley.

Mientras, en Toronto, donde 
impactó con su cambio físico, 
presentó otra cinta en la que 
actúa: The Last Showgirl, con 
Pamela Anderson y Jamie Lee 
Curtis, y la cual fue aclamada 
por la crítica.

“Lo más pesado que he estado 
fue en 167.8 kilogramos. Cuando 
comencé mi carrera como ‘Dea-
con’, pesaba alrededor de 147 
kilos. Durante la mayor parte de 
mi carrera de luchador, pesaba 
alrededor de 131.5 kilos. Actual-
mente peso alrededor de 108 
kilos”, compartió el ex luchador.

 zBautista presentó otra cinta en la que actúa: The Last Showgirl.
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Gasto sería de $6 mil para celebrar en casa

Sube 20% festejar 
15 de septiembre
En restaurantes 
esperan un fin  
de semana exitoso 
con ocupación alta

OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La celebración 
de este año por el Grito de Inde-
pendencia podría costar para las 
familias hasta 6 mil pesos, un 
incremento del 20 por ciento en 
comparación con 2023; mientras 
que los restaurantes prevén una 
ocupación entre el 80 y 85 por 
ciento para esta conmemoración. 

La Alianza Nacional de 
Pequeños Comerciantes (Anpec) 
encontró que este año el gasto 
con motivo de la celebración del 
Grito de Independencia del 15 de 
septiembre en casa, para una 
familia de 10 personas, será de 
6 mil pesos en promedio, lo que 
implica un alza del 20 por ciento, 
pues en 2023 fue de alrededor de 
5 mil pesos.

Preparar un pozole puede lle-
gar a costar mil 700 pesos; tinga 
de pollo mil 100 pesos; pata para 
tostadas, mil; pambazos, mil 200; 
comprar bebidas con refrescos, 
agua de sabor, cerveza y tequila 
incluidos, 2 mil 500; y adornos 
típicos para decorar, 550. 

“Esta opción de festejo es la 
que más se da, pues implica un 
gasto más o menos acotado y 

se disfruta de un variado buffet 
que es elaborado por las distin-
tas familias invitadas, pues a la 
sede hay que llegar con la olla 
en mano. Además, el ambiente 
permite convivir a todos, desde 
los más pequeños hasta los abue-
litos”, explicó Cuauhtémoc Rivera, 
presidente de Anpec. 

En tanto, Julio Villarreal 
Zapata, presidente de la Cámara 
Nacional de la Industria de Res-
taurantes y Alimentos Condi-
mentados (Canirac) Quintana 

Roo, comentó que este sector 
tiene expectativas positivas para 
el fin de semana, derivado de los 
festejos patrios. 

Por ello, esperan una ocupa-
ción entre el 80 y 85 por ciento, 
ya que la mayoría de los esta-
blecimientos ofrecen diversos 
platillos típicos de la fecha, 
aunado a que dan una serie de 
promociones. 

“Tenemos muchas fiestas 
patrias, tenemos muchas promo-
ciones y eso estimula, y además 

ya pasaron las inscripciones, ya la 
gente empieza a agarrar su ritmo 
económico, creemos que tendre-
mos una ocupación de 80-85 por 
ciento, esperemos que así sea y eso 
nos salvaría la pérdida del verano”. 

Agregó que la gastronomía 
mexicana es una de las más 
variadas del mundo y los res-
taurantes, insistió, suelen ofre-
cer un menú especial, indepen-
dientemente del tipo de comida 
que venden, lo cual, hace que las 
personas acudan a estos lugares.

 zPara este año el costo para el festejo del 15 de septiembre aumentó 20%.

 zAna Paty Peralta dará su 
informe de gobierno el 17 
de septiembre.

 zAngélica Frías, presidenta 
de la Coparmex, habló 
sobre la temporada baja.

Ultiman 
detalles a 
informe 
municipal
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El secreta-
rio general del Ayuntamiento 
de Benito Juárez, Pablo Gutié-
rrez Fernández, expresó que 
continúan los preparativos 
para el tercer informe de la 
administración municipal 
2021-2024, de la que destacó 
temas como el avance en 
inversión en obra pública, 
movilidad y regularización 
de propiedades.

Sobre el informe, explicó 
que el próximo 17 de sep-
tiembre se tendrá primero 
la sesión solemne por la 
mañana, mientras que por la 
tarde la presidenta municipal 
Ana Paty Peralta de la Pela 
ofrecerá su mensaje relativo 
al informe en el Parque de Las 
Palapas, para el cual se espera 
contar con la presencia de la 
gobernadora Mara Lezama 
Espinosa, el magistrado Hey-
den Cebada y del presidente 
del Congreso del estado, Jorge 
Sanén.

Asimismo, invitó a la 
ciudadanía cancunenses a 
acercarse para escuchar el 
informe de la presidenta 
municipal ese día, ya que 
hablará de los avances que 
se han dado a lo largo de 
este último año y en general 
durante tres años de la pre-
sente administración.

Expresó que para la 
próxima administración 
esperan darle continuidad 
a las acciones y programas 
relativos a temas como segu-
ridad, movilidad, transporte 
público, planeación integral 
de la ciudad y colonias irregu-
lares, así como algunos de los 
de mayor importancia para 
beneficiar a la ciudadanía 
cancunense.

“Se le tiene que dar 
seguimiento en la próxima 
administración al tema del 
transporte público, definiti-
vamente es un tema que está 
pendiente y que es prioridad 
para la presidenta municipal 
y para la gobernadora Mara 
Lezama, porque mejorando 
la movilidad mejoramos 
la calidad de vida de los 
cancunenses.

“De igual forma en el tema 
de la planeación integral de 
la ciudad estamos trabajando 
en eso, se viene trabajando en 
la regularización de muchas 
colonias que no habían sido 
atendidas durante muchas 
muchas administraciones 
y que inició esta atención a 
partir de 2018, y ya con resul-
tados en esta administración, 
entonces ha sido un camino 
largo, ha sido un camino 
complicado. pero bueno ya 
se están viendo los resultados 
en la calle”, finalizó.

Afrontan 
empresas 
temporada 
baja
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Angélica 
Frías, presidenta de la Confe-
deración Patronal de la Repú-
blica Mexicana (Coparmex) 
Quintana Roo, expresó que 
para esta temporada baja, 
entre septiembre y noviem-
bre, las empresas turísticas 
están enfocándose en el 
mantenimiento y capaci-
tación de instalaciones y 
colaboradores.

Explicó que, si bien cada 
hotel y cada empresa tiene 
políticas distintas con res-
pecto a cómo manejan las 
temporadas bajas, muchos 
de ellos optan por aprove-
char este tiempo ya sea 
para el mantenimiento de 
las instalaciones, capaci-
tación de colaboradores, 
planeación y restructura-
ción de áreas, entre otros 
temas.

Lo anterior, ya que con el 
fin de la temporada vacacio-
nal de verano suelen también 
regresar sectores como direc-
tivos o dueños de empresas 
que estaban aplazando 
decisiones de contratación 
de servicios, proveeduría, 
capacitaciones y demás, lo 
que permite una reactiva-
ción económica en estos giros 
empresariales.

“Es una realidad que des-
pués del inicio de la tempo-
rada escolar podemos notar 
dos aspectos, una la parte 
vacacional baja y, por otro 
lado, empezamos a notar 
esta reactivación econó-
mica en otros sectores, ya 
que directivos o dueños de 
empresa que estaban de 
vacaciones y estaban apla-
zando la toma de decisiones 
de contratación de servicios, 
contratación de proveeduría, 
implementaciones de pro-
cesos de capacitación, justo 
ahorita empieza esa reacti-
vación”, expresó.

Para los colaboradores 
indicó que una de las estra-
tegias más comunes en estos 
meses es comenzar con los 
periodos de vacaciones y 
otros permisos que los tra-
bajadores requieran, que 
permitan a las empresas no 
dejar ir a los talentos pese a 
los bajos ingresos durante 
este periodo.

Agregó que, en lo que res-
pecta a Coparmex, ya que el 
80 por ciento de sus socios 
están más en ramas de prove-
eduría y servicios a hotelería, 
realmente no se maneja el 
esquema de días solidarios 
entre sus colaboradores, 
sino que buscan ofrecer a 
los trabajadores la flexibili-
dad en tema de vacaciones 
y permisos que eviten bajas 
laborales.

Firmarán acuerdo 
Nápoles-Cancún
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La Secretaría 
de Turismo de Benito Juárez sos-
tuvo una reunión de relevancia 
estratégica con autoridades de 
Nápoles, Italia, previo a la cele-
bración del hermanamiento 
entre dicha ciudad y Cancún, 
proyectada para el próximo 25 
de septiembre en un evento que 
esperan realizar en un hotel de 
este destino.

Al respecto, Juan Pablo de 
Zulueta Razo, titular de Turismo 
municipal, explicó que la celebra-
ción del hermanamiento forma-
ría parte de las actividades que 
están planeando para la semana 
del 23 al 28 de septiembre, donde 
celebrarán junto con la Secretaría 
de Turismo estatal y diferentes 
municipios el Día Mundial del 
Turismo.

Sobre el hermanamiento, 
apuntó que el objetivo es forta-
lecer los lazos culturales y turís-

ticos entre ambas localidades, 
fomentando el intercambio de 
experiencias y el desarrollo de 
iniciativas conjuntas, así como 
para la creación de una red de 
cooperación internacional des-
tinada a promover la cultura, 
los negocios y la colaboración 
académica para Italia y México.

Además, con el impulso por 
parte del sector empresarial y 
con la participación activa de uni-
versidades y el sector académico, 
se buscará explorar oportunida-
des de negocio en diversos sec-
tores más allá del turismo, tales 
como la moda, el sector naval, 
la sanidad, la construcción y la 
gastronomía, entre otros.

Durante la reunión que sos-
tuvo con las autoridades italia-
nas, también se inició el diálogo 
para otros proyectos, como la 
colaboración entre la Riviera 
Cristallina, un ambicioso pro-
yecto de valorización turística 
de la costa jónica calabresa y la 

Riviera Maya, lo que permitirá 
varias actividades a largo plazo 
dirigidas a atraer flujos turísticos 
internacionales tanto hacia Cala-
bria como hacia la Riviera Maya.

Recordó que parte del obje-
tivo que la actual administración 
municipal tiene en cuanto a la 
firma de nuevos hermanamien-
tos, así como la revisión de los 
anteriores, es que no se queden 
sólo en un acto protocolario, sino 

que traigan beneficios para la 
ciudadanía de ambos lugares en 
cuestiones como intercambios 
educativos, cultura, promoción, 
entre otros.

El hermanamiento con Nápo-
les se sumaría a los 21 con los que 
ya cuenta Cancún con diversas 
ciudades de México y el mundo, 
y se espera que puedan obser-
var los resultados del hermana-
miento a partir de octubre.

 zJuan Pablo de Zulueta, titular de Turismo en BJ, se reunió con 
autoridades de Nápoles.

RECIBE EL SELLO RECIBE EL SELLO 
‘PUNTO LIMPIO’‘PUNTO LIMPIO’

El hotel Boutique Resort Óleo 
Cancún Playa obtuvo el Sello 

de Calidad “Punto Limpio” 
que otorga la Secretaría de 

Turismo y avala la Secretaría 
de Salud y la Secretaría del 

Trabajo, por implementar 
un programa de buenas 

prácticas higiénico-sanitarias.

Mandan hoteleros carta por reforma
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El Consejo 
Hotelero del Caribe Mexicano 
emitió una carta a la Cámara 
de Diputados y al Senado de la 
República para pedir que modifi-
quen la propuesta de reforma al 
Poder Judicial de la Federación, al 
señalar que debe existir un “ver-
dadero diálogo” entre todos los 
sectores.

De acuerdo con Jesús Alma-
guer Salazar, presidente de este 
organismo, la finalidad de esta 
misiva es exponer los argumen-
tos de esta industria turística, al 
sostener que el invertir en cual-

quier parte del mundo depende 
del Estado de Derecho que pre-
valezca y de la certeza jurídica.

“Lamentablemente esta 
reforma no ofrece ni garantiza 
ningún Estado de Derecho, no 
hay fundamentos para llevarla 
a cabo. Francamente esperamos 
que el Senado la rechace, porque 
no tiene fundamentos y es muy 
vaga”.

Insistió que el turismo es 
un sector muy sensible, ya que 
el mundo financiero tiene sus 
reglas y aunque para muchos 
éstas son distantes, un Poder 
Judicial y un Estado de Dere-
cho confiables para las inver-

siones son generadoras de 
empleos, divisas y economías 
sanas. 

Entre las peticiones que tiene 
el documento está que cualquier 
reforma al Poder Judicial se rea-
lice a través de un diálogo inclu-
yente que considere las voces de 
todos los sectores productivos y 
sociales del país.

Lo anterior, al exponer que 
sólo mediante un proceso trans-
parente y participativo de las 
mayorías informadas se podrá 
implementar cambios que forta-
lezcan el sistema judicial y ase-
guren el crecimiento sostenido 
de la economía. 

Incluso, adelantó que este 
Consejo Hotelero seguirá atento 
al desarrollo de la iniciativa y 
solicitó se les permita parti-
cipar en los foros y consultas 
pertinentes. 

Hay que mencionar que las 
Comisiones Unidas de Puntos 
Constitucionales y Estudios 
Legislativos del Senado —con 
el voto mayoritario de Morena, 
PT y Partido Verde— avala-
ron la minuta de la reforma al 
Poder Judicial del presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
y se prevé que en las próximas 
horas sea turnada al Pleno para 
su votación.

 zEl Consejo Hotelero del Caribe Mexicano pide frenar la reforma 
judicial.
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Convocan a Congreso Nacional extraordinario

Buscan en Morena 
ampliar dirigencias
Propone reformar 
documentos básicos 
y elegir a nuevos 
dirigentes partidistas

STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El Consejo 
Nacional de Morena convocó a 
un Congreso Nacional extraordi-
nario, donde plantea extender las 
funciones de los integrantes de 
los Congresos y Consejos Nacio-
nal y Estatales hasta 2027.

La dirigencia nacional de 
Morena difundió la convocatoria 
al Séptimo Congreso Nacional 
que se llevará a cabo en el World 
Trade Center de la Ciudad de 
México el 22 de septiembre.

“Se plantea la necesidad de 
extender la vigencia del man-
dato de los órganos internos del 
partido al año 2027 para homo-
logar en definitiva todos los 
procesos internos de renovación 
estatutaria”, indica el documento.

En reunión verificada, el Con-
sejo Nacional morenista aprobó 
la convocatoria y citó a conseje-
ros nacionales.

La intención del Congreso 
Nacional de Morena es que ese 

mismo día asuman los titulares 
tanto de la Presidencia como de 
la Secretaría General, y que se 

avale una nueva redacción de 
documentos básicos.

Hasta el momento, la secreta-

ria de Gobernación, Luisa María 
Alcalde, se perfila como la candi-
data de unidad para la Presiden-
cia de Morena, y se ha abierto 
la posibilidad de que Andrés 
Manuel López Beltrán, hijo del 
Presidente López Obrador, aspire 
por la Secretaría General o la 
Secretaría de Organización.

“En el Congreso demostrare-
mos que nada puede dividirnos, 
pues tenemos la convicción de 
que ningún interés personal 
puede estar por encima del Pro-
yecto de Transformación; en 
el Congreso Nacional compro-
baremos que tenemos un par-
tido unido, organizado y fuerte. 
Estamos conscientes de que esa 
unidad permitió tener a la pri-
mera mujer presidenta del país, 
Claudia Sheinbaum, en 200 años 
de vida independiente”, indica el 
acuerdo aprobado.

Además, en la convocatoria 
propone hacer reformas a los 
documentos básicos del partido, 
aprobar a consejeras y consejeros 
nacionales, la renovación de la 
Presidencia y Secretaría Gene-
ral del Comité Ejecutivo Nacio-
nal, y la discusión y, en su caso, 
aprobación de la renovación o 
nombramientos de delegados en 
las carteras nacionales y locales.

REUNIÓN GUINDA
Morena convocó al séptimo Congreso Nacional 
Extraordinario donde plantean revisar lo siguiente:

¿QUIENEs sE pERfIlAN?

n Proponen reformar  
los documentos básicos  
del partido.

n Integración y aprobación 
de consejeros y consejeras 
nacionales.

n Extender mandatos  
internos hasta 2027 para 
homologar los procesos  
de renovación.

n Renovación o nombra-
mientos de delegados en 
las carteras de los Comités 
Ejecutivos Estatales.

n Renovar la presidencia  
y secretaría general del  
Comité Ejecutivo Nacional, 
así como carteras a nivel 
nacional y local.

presidencia del Comité  
Ejecutivo Nacional
n Luisa  

María 
Alcalde

secretaría General del  
Comité Ejecutivo Nacional
n Andrés Manuel  

López  
Beltrán

 zAMLO confirmó que su hijo Andrés Manuel quiere competir 
en Morena.

Confirman a ‘Andy’ 
como un aspirante
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador confirmó este lunes 
que su hijo Andrés Manuel 
López Beltrán competirá por un 
cargo en la dirigencia nacional 
de Morena.

Desde Palacio Nacional, ade-
lantó que “Andy” buscará una 
posición en el próximo Comité 
Ejecutivo Nacional (CEN), pero 
por elección, ya que pretende 
llegar a través del voto del Con-
greso Nacional morenista, que 
sesionarán el 22 de septiembre.

El tabasqueño anunció que 
sus otros dos hijos, José Ramón 
y Gonzalo —producto de su 
matrimonio con la finada Rocío 
Beltrán– le informaron que no 
participarán en ningún cargo 
de gobierno o de partido.

“Aprovecho para informar-
les que José Ramón, según me 
ha manifestado, no va a tra-
bajar en el gobierno, Gonzalo 
tampoco, Andrés sí, pero no 
en el gobierno, él va a partici-
par en Morena, quiere ayudar 
a consolidar Morena. No voy 
yo a influir en nada, pero él sí 
quiere participar en Morena”, 
dijo.

López Obrador dejó en claro 
que su hijo no competirá por la 
Presidencia de Morena, cargo 
para el que se perfila la secreta-
ria de Gobernación, Luisa María 
Alcalde.

— ¿Para la Secretaría Gene-
ral o para la Presidencia?, se le 
preguntó.

“No creo que para eso, pero 
sí va a participar, eso me lo 
planteó y quiere apostar a ser 
electo, o sea, no impuesto, y yo 
no tengo nada que ver con eso 
porque yo ya me retiro.

“Sí quiero cumplirles el com-
promiso, de que ya una vez que 
yo me jubile, pues son libres, 
porque pues imagínense, si 
en la casa siempre escucharon 
desde niños la palabra justicia, 
democracia y la política, siem-
pre”, respondió.

El jefe del Ejecutivo federal 
aprovechó para dejar en claro 
que el legado político de su pro-
yecto no será propiedad de sus 
hijos.

“Lo único que les he dicho es 
que todo el legado que pueda 
quedar, de lo mucho o poco 

que hicimos, es de la gente. Los 
dirigentes no somos los más 
importantes en un proceso de 
transformación, es el pueblo”, 
sostuvo.

“No hay derecho de que 
nadie quiera apropiarse de lo 
que hice, es de todos. Lo que 
contribuí a la transformación, 
no pertenece a mis hijos, cada 
quien tiene que forjarse su pro-
pio destino y así lo entienden 
ellos, porque no se heredan, en 
política, los genes, es la con-
ducta, la actitud, el trabajo y el 
amor al pueblo”.

López Obrador recordó el 
compromiso que hizo con sus 
hijos para que, una vez que deje 
el cargo, ellos puedan partici-
par abiertamente en la política.

Según el mandatario, su hijo 
Gonzalo quedará al frente de la 
“Finca de chocolate Rocío”, que 
fundó junto con sus hermanos.

Al hablar sobre su familia, 
el presidente sostuvo que nin-
guno de sus hijos ha estado 
involucrado con contratistas 
del gobierno, que nunca se 
presentaron pruebas sobre el 
supuesto tráfico de influencias 
de la llamada “Casa Gris” ni se 
comprobaron los supuestos 
beneficios recibidos del pro-
grama Sembrando Vida.

‘CONOCE DE POLÍTICA’
La senadora morenista y 

próxima titular de la Secreta-
ría de las Mujeres, Citlalli Her-
nández, respaldó la posibilidad 
de que Andrés López Beltrán 
ocupe la Secretaría General de 
Morena.

“Si ‘Andy’ participa, si lo pro-
ponen, lo respaldan, tiene todo 
el derecho; a mí me parece que 
es un político y un compañero 
muy comprometido que haría 
un gran trabajo en todo caso”, 
afirmó.

En declaraciones a Latinus, 
la todavía secretaria general 
del partido dijo que López Bel-
trán conoce de política y ha 
ayudado al movimiento.

“Andy es un hombre que 
conoce de política, que ha 
ayudado muchas veces al 
movimiento, que tiene todo el 
derecho; el presidente (López 
Obrador) está por retirarse de 
la vida pública, y sus hijos, los 
que estén interesados en hacer 
política, tienen todo el derecho 
de participar”.

‘No se va destruir 
nada’, dice AMLO
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador respondió a la minis-
tra Norma Piña y le dijo que 
con la reforma judicial no se 
va a destruir nada, sino todo lo 
contrario.

El domingo, la presidenta de 
la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación, Norma Piña, propuso 
un listado de acciones para 
mejorar no sólo el sistema de 
justicia, sino la seguridad y la 
atención a víctimas de la vio-
lencia. Además, afirmó que la 
demolición del Poder Judicial no 
es la vía.

Ante esto, en conferencia en 
Palacio Nacional, el mandatario 
federal dijo que la intención de 
la reforma no es destruir a ese 
Poder de la Unión.

— ¿Sí se requiere demolición y 
no limpia como en los otros Pode-
res?, se le preguntó al presidente.

“Igual que en los otros 
Poderes... ella (Norma Piña) 
usó la palabra demolición, 
pero no se va a destruir nada, 
al contrario”.

El titular del Ejecutivo federal 
mencionó además que la minis-
tra presidenta de la Corte está en 

su derecho de manifestarse en 
contra de la reforma como lo hizo 
el fin de semana; sin embargo, 
reiteró que el Poder Judicial está 
podrido.

“Creo que está en su derecho 
como todos los que se oponen 
a que se reforme el Poder Judi-
cial; sin embargo, es de dominio 
público, la mayoría de la gente 
lo sabe, que impera la corrup-
ción en el Poder Judicial y que 
urge limpiarlo en beneficio de 
todos, hasta de los empresa-
rios, banqueros, de los extran-
jeros que tienen inversiones en 
México.

“Se requiere que haya legali-
dad, Estado de Derecho, para que 

de esa manera no se proteja más 
que al pueblo y al que demanda 
justicia con razón, porque 
está podrido el Poder Judicial”, 
aseveró.

López Obrador descartó 
posicionarse sobre la mayoría 
calificada en el Senado para 
avalar la reforma judicial y se 
limitó a decir que este tema 
corresponde únicamente a los 
legisladores.

“Sobre eso no opino, eso le 
corresponde al Congreso, que 
ellos definan cuántos sena-
dores se requieren para tener 
mayoría calificada y que pro-
ceda la reforma constitucional”, 
añadió.
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Nepotismo 
en PJ ‘es  
escandaloso’
MARTHA MARTÍNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta electa Claudia Sheinbaum 
calificó como “escandaloso” que 
la ministra Norma Piña recono-
ciera que hay nepotismo en el 
Poder Judicial de la Federación.

“Me llamó mucho de aten-
ción, a ver si tienen lo de la pre-
sidenta de la Suprema Corte. Hay 
un reconocimiento de ella, está 
en su documento del compara-
tivo de relaciones familiares en 
órganos jurisdiccionales. Y luego 
dicen que no hay corrupción en 
el Poder Judicial, esto es escan-
daloso”, expresó Sheinbaum al 
exhibir la tabla en su conferencia.

“Fíjense nada más... increíble 
el reconocimiento de la presi-
denta de la Corte del nepotismo 
en el Poder Judicial. Evidente-
mente tiene que sacudirse ese 
Poder”

En el documento que publicó 
la ministra Norma Piña se reco-
noce que casi el 50 por ciento de 
los trabajadores del Poder Judi-
cial tienen relaciones familiares 
en los órganos jurisdiccionales.

De acuerdo con el cuadro 
comparativo presentado por 
Sheinbaum en la Casa de Tran-
sición, en 2022 se encontraban 
laborando en el Poder Judicial 24 
mil 546 servidores públicos con 
relaciones familiares; es decir, un 
49 por ciento del total.

La próxima presidenta de 
México señaló que hoy como 
está el Poder Judicial es juez y 
parte, hay conflicto de interés y 
corrupción. Por ello, dijo, es nece-
sario renovarlo para sancionar a 
corruptos y proteger a honestos.

También indicó que hay un 
mandato popular por hacer la 
reforma judicial, y que la pro-
puesta de Norma Piña llega a des-
tiempo, cuando ya se aprobó la 
reforma en la Cámara de Diputa-
dos y en Comisiones del Senado.

 zClaudia Sheinbaum calificó de 
‘escandaloso’ el nepotismo en 
Poder Judicial.  zAMLO le respondió a la ministra presidenta de la Corte, Norma Piña.

Perfilan en INE aval para ‘Alito’
MARTHA MARTÍNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Con el 
argumento de que cumplió con 
las formas y está en su derecho de 
autoorganización, en el INE propo-
nen avalar las reformas a los esta-
tutos del PRI, con las que se permite 
la reelección de Alejandro Moreno.

“Se advierte que la reforma 
estatutaria que incorporó la elec-
ción para periodos consecutivos, 
en caso de las dirigencias del 
CEN y de los Comités Directivos 
Estatales del PRI, se ajusta a los 
parámetros constitucionales y 
legales, en ejercicio de la libertad 
de auto gobierno y auto organi-
zación del citado partido político.

“No se omite señalar que la 
reelección o elección consecutiva 
de dirigencias partidistas ya ha 
sido aprobado por este Consejo 
General y confirmado por el 
TEPJF”, argumenta en su proyecto 
la Dirección de Prerrogativas y 
Partidos Políticos.

El documento será discutido 
este martes por los cinco conse-
jeros que integran la Comisión de 
Prerrogativas y Partidos Políticos.

La Dirección desoyó las dece-
nas de quejas que priistas, entre 
ellas la de los expresidentes del 
tricolor, sobre que el partido no 
podía realizar reformas cuando el 
proceso electoral no ha concluido.

Argumenta que los partidos 
sí pueden realizar modificacio-
nes, siempre y cuando no sean 
durante la parte sustancial del 
proceso electoral.

Incluso, justifica que deben 
aplicarse los mismos criterios 
que con Morena en el 2018, los 
cuales fueron avalados por el 
Tribunal Electoral.

“Dicha disposición consiste en 
que las normas internas de los 
partidos políticos no sean modi-
ficadas durante el desarrollo sus-
tancial de un proceso electoral.

“Es decir, esta autoridad elec-
toral administrativa reitera que, 

en atención a los principios de 
certeza y seguridad jurídica, las 
modificaciones a los documen-
tos básicos que realicen los PPN 
no podrán realizarse previo a la 
designación de las candidaturas 
a los cargos de elección popular 
y a la celebración de la jornada 
electoral respectiva del PEF de 
que se trate, toda vez que corres-
ponden a las etapas sustanciales 
de un proceso electoral”, indica.

Por ello, insiste, las modifi-
caciones de forma y fondo que 
realizó el PRI se hicieron de 
manera legal, bajo los principios 
de autoorganización.

 zEl INE va a avalar la reelección de Alejandro Moreno en el PRI.
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‘Crecen’ la presa 
Marte R. Gómez
Con un cerco de madera, productores 
de Tamaulipas pretenden “aumentar” la 
capacidad de almacenamiento de la Presa 
Marte R. Gómez para evitar su desfogue y el 
consecuente desperdicio de agua proveniente 
del trasvase de la presa El Cuchillo.
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 zMéxico no vence a un equipo del Top 30 del ranking mundial desde 2022.

Su mejor resultado del 2024 es un empate ante Ecuador

Sufre México contra 
rivales top del ranking
La selección 
enfrentará a  
Canadá para cerrar  
la Fecha FIFA

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este martes 
se disputará el segundo partido 
bajo la (tercera) era de Javier 
Aguirre con la Selección Mexi-
cana, cuando enfrente a Canadá, 
para cerrar la Fecha FIFA del 2024. 
El equipo tricolor se medirá ante 
otro rival fuera del Top 30 del 

ranking. En lo que va del 2024, 
sólo enfrentró a cuatro escua-
dras dentro de estos puestos de 
la clasificación, contra las que 
tuvo resultados negativos.

En marzo de este año, aún 
bajo la dirección técnica de 
Jaime Lozano, México tuvo dos 
partidos por la Liga de Naciones 
de CONCACAF, en el primer ven-
ció a Panamá 3-0, los ‘canaleros’ 
se ubicaban en el puesto 44 del 
ranking, después jugaron ante 
Estados Unidos (13) y perdieron 
0-2.

Pasaron dos meses y previo 
al inicio de la Copa América, la 
Selección Mexicana tuvo tres 

encuentros de preparación, el 
primero con Bolivia (85), al que 
ganó por la mínima, después, 
se midió ante dos equipos del 
Top 20 de la FIFA: Brasil (5) con 
el que cayó 2-3 y después Uru-
guay (15) donde fue goleado 
0-4.

Ya en la competición de CON-
MEBOL, compartió grupo con 
Jaimaca (53), al que le ganó su 
único partido del torneo por 1-0. 
Después enfrentó a Venezuela 
(54), donde cayó por la mínima 
y por último empató sin goles 
frente a Ecuador (30).

Bajo la dirección de Javier 
Aguirre, México comenzó su 

andar el fin de semana frente 
a Nueva Zelanda (94) a la que 
venció por 3-0. Su rival de este 
martes en el AT&T Stadium de 
Dallas, será Canadá (40).

Los canadienses llegan luego 
de vencer a Estados Unidos 2-1 el 
fin de semana pasado, quienes 
han perdido tres posiciones en 
el ranking desde que enfrentaron 
a México, pero se mantienen en 
el Top 20.

La Selección Mexicana tiene 
ya dos partidos amistosos pro-
gramados para octubre: el pri-
mero ante los estadounidenses y 
el segundo frente al club Valencia 
de España.

Destaca Azarenka 
como ‘sembrada’ 
en Guadalajara
CARLOS CANELA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO .-Con la 
misión de disfrutar la semana 
y dar lo mejor de ella es como 
Victoria Azarenka se presentará 
en el Guadalajara Open AKRON. 
La tenista bielorrusa, ex número 
uno del mundo, parte como una 
de las favoritas para conseguir 
el título del torneo que inició el 
lunes en el Centro panamericano 
de Tenis. Sin embargo, ella quiere 
gozar a la calidez de la afición 
mexicana al deporte blanco.

“Ha sido un año largo y creo 
que esa es mi expectativa: salir 
y dar lo mejor de mí. Siempre he 
disfrutado jugar aquí (en Gua-
dalajara), teniendo un apoyo 
increíble de la gente; creo que 
ese es mi objetivo esta semana”, 
dijo Azarenka.

La bielorrusa, número 19 del 
ranking y tercera sembrada del 
certamen, avanzó ‘bye’ la Primera 
Ronda y sabe que existe un rival 
complicado: la altura, pues la 

mayoría de los torneos se reali-
zan a nivel del mar, con un bote 
de pelota diferente.

“Definitivamente la altitud 
(es lo más difícil), no es fácil de 
jugar y adaptarse a ella. Llegué 
aquí unos días antes para ajus-
tarme y no estoy segura de que 
realmente ayudara tanto, cada 
día tienes que adaptarte. Las 
condiciones del día suelen ser 
distintas a la de la noche, así que 
diría que la altitud es probable-
mente una de las cosas más difí-
ciles (de jugar en Guadalajara)”, 
aseguró la dos veces ganadora 
del Abierto de Australia (2012 
y 2013).

El torneo tendrá a la letona 
Jelena Ostapenko, ganadora de 
Roland Garros en 2017, como la 
favorita, mientras que la estadou-
nidense Danielle Collins, quien 
vive su última temporada en la 
WTA, es la segunda sembrada.

Después figuran Azarenka y 
la francesa Caroline García, semi-
finalista el año pasado, como ter-
cera y cuarta en la siembra. 

 zLa bielorrusa reconoció que la altitud de Guadalajara representa 
un desafío extra en el torneo.

 zEl presidente aseguró que recibirá a los medallistas de los Juegos Olímpicos y Paralímpicos de París 2024. 

Felicita AMLO a medallistas paralímpicos
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador felicitó a los atletas 
paralímpicos que consiguieron 
medallas en París 2024. Durante 
la conferencia matutina, López 
Obrador mencionó a los depor-
tistas que obtuvieron preseas y 
adelantó que tanto a olímpicos 
como a paralímpicos los recibirá 
el martes 17 de septiembre para 
reconocerlos.

“Vamos a hacer un reconoci-
miento, una mención especial 

a todos los deportistas paralím-
picos que están participando 
en París, en Francia, que nos 
están representando y lo están 
haciendo muy bien”, destacó 
AMLO.

Los medallistas de oro fue-
ron Juan Pablo Cervantes, Glo-
ria Zarza y Arnulfo Castorena, 
natación. Entre los ganadores 
de plata aparecen Edgar Fuen-
tes, Hilda Cota, Ángel Camacho, 
Haidee Aceves y Luis  Nájera, 
Taekwondo”. Por último, que 
consiguieron bronce:Rosa Gue-
rrero, Osiris Machado, José Casti-
llo, Amalia Pérez, Ángel de Jesús 

Camacho, Jesús Gutiérrez y Juan 
García.

“El día 17 vienen las dos dele-
gaciones y se van a entregar 
los premios que se otorgan del 
Gobierno federal del fondo del 
Instituto para Devolverle al Pue-
blo lo Robado, de lo que se con-
fisca en aduanas a corruptos, de 
eso se les entrega un apoyo a 
todos los miembros de las delega-
ciones se les va a apoyar, incluye 
a entrenadores, a sus médicos y a 
todos los que participan, a todos 
los deportistas y un poco más a 
los que obtienen medalla”, ase-
guró el presidente.

Acelera  
su regreso
De acuerdo con el 
‘coach’ de Kansas 
City, Andy Reid, el 
receptor abierto 
Marquise Brown 
podría jugar en 
la Semana 2, tras 
superar una lesión  
de hombro.

Argentina y Colombia reviven 
rivalidad en las Eliminatorias
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-La Jornada 8 de 
las Eliminatorias rumbo al Mun-
dial 2026 continúa este martes, 
con el partido entre Argentina 
y Colombia. Ambas selecciones 
vienen de enfrentarse en la Final 
de la Copa América, con una riva-
lidad que ha crecido en los últi-
mos años. La ‘albiceleste’ espera 
extender su ventaja, mientras 
que los ‘cafeteros’ quieren man-
tenerse invictos en el torneo y 
acortar distancias en la tabla.

Los argentinos vienen de 
vencer a Chile por 3-0, con goles 
de Alexis Mac Allister, Julián 
Álvarez y Paulo Dybala. Resul-
tado que permitió al equipo 
de Lionel Scaloni asegurar el 
liderato con 18 puntos, con 11 
goles a favor y sólo dos tantos 
permitidos.

Del otro lado están Colom-
bia, que a pesar de ser el único 
equipo invicto en las Eliminato-
rias de CONMEBOL, se ubica en 
el tercer lugar de la clasificación, 
con 13 unidades, garcias a sus 

tres victorias y cuatro empates, 
con siete anotaciones hechas 
y cuatro goles concedidos. La 
semana pasada empataron 1-1 
con Perú, que está en el último 
puesto.

El último juego entre ambos 
fue la Final de la Copa América 
2024, donde la ‘albiceleste’ se 
llevó el triunfo por la mínima, 
con gol de Lautaro Martínez en 
tiempo extra. Los ‘cafeteros’ no 
vencen a los argentinos desde la 
Fase de Grupos de la Copa Amé-
rica en 2019.

 zColombia sigue invicta en la Eliminatoria rumbo al Mundial 2026 y Argentina es líder de la 
clasificación.
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perimenta con blushes en 
colores vino y uva, aunque 
no son una opción tan co-
mún, se adaptan a la mayo-
ría de las pieles, dando un 
efecto de sonrojado natural 
y perfecto para días fríos.
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z Rare Beauty

presencia 
relajada
Las chamarras tipo bomber 
son un clásico del otoño en el  
armario de los caballeros. Para 
looks casuales, pero con un toque 
sofisticado, apuesta por diseños  
en colores neutros con elegantes 
detalles a contraste.
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El borgoña será el color prota-
gonista de este otoño-invierno.  
Desde en chamarras tipo motoci-
clista, hasta en bolsos y accesorios, 
esta tonalidad es ideal para combi-
nar con negro, blanco, beige o con 
el icónico ‘animal print’. 
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¿sabías 
que...?
El fotógrafo  
David LaChapelle 
inició su carrera a 
los 17 años al mu-
darse a NY y, por 
azares del desti-
no, conoció a  
Andy Warhol, 
quien le ofreció 
trabajo en la re-
vista Interview.

Panter !
La colección de Cartier 

inspirada en este animal 
se convierte en un must 

para esta temporada

Fernando Toledo

Por su belleza, su manera ca-
denciosa de andar, su pelaje 
lustroso, su luminosa mirada 
y, por muchas cosas más, las 
panteras siempre han sido 
consideradas entre los anima-
les más excepcionales que nos 
ha dado la naturaleza.

Así, no es de extrañar que 
la legendaria firma francesa 
Maison Cartier, fundada en 

1847, la haya adop-
tado desde 1914 co-
mo uno de sus íco-
nos predilectos, ya 
que representa la 
feminidad elegante, 
sensual y libre, pero 
con carácter. Como 
las mujeres actuales.

La libertad y la eman-
cipación de la mujer, ya 

que en la década que 
surgió, 1910, simbolizó 
a la dama que rompía 

barreras sociales.

Algunos dAtos
Cartier es muy  

famosa por:

z Fabricar relojes que 
mezclan la belleza  

con el desarrollo  
tecnológico.

z Crear finas piezas  
realizadas con oro, 

diamantes y gemas 
preciosas y fueron los 
primeros en usar plati-

no en la Alta Joyería.

z Su diseño único,  
que mezcla lo clásico 

con la vanguardia.

z Tener el privilegio  
de ser joyero oficial  

de 19 casas reales  
en todo el mundo.

z Crear el primer reloj  
de pulsera de la histo-

ria, el Santos de Cartier.

z Haber realizado un 
brazalete Pantera de la 

Duquesa de Windsor 
que fue subastado en 7 
millones de dólares, el 
precio más caro para 

una pieza de este tipo.

¡Con alma de

z Mezclas de oro 
amarillo con 
manchas, pie-
dras preciosas  
y diamantes. 
Vestido de oscar 
de la Renta  

El poder de fascinación  
de la pantera es fuerte 

porque es paradójico: depredadora  
y protectora, es la guardiana de 
un lugar donde coexisten la vita-
lidad y la belleza del mundo”.

Jeanne Toussaint,  
diseñadora de joyas

Porque Louis Cartier, nieto del 
fundador, era un amante de la 
belleza de las joyas inspiradas 
en el mundo animal y conside-
raba a las panteras símbolos de 
gracia, poder y belleza.

Más tarde, la creativa 
Jeanne Toussaint, amiga de 
Coco Chanel, se convirtió en 
la musa de la casa ya que pre-
cisamente la apodaban como 

“La Pantera” por su carácter 
fuerte y decidido. Y es que 
en 1933 fue designada como 
la directora creativa de Cartier, 
siendo la primera mujer en el 
mundo en lograrlo.

En 1948, Jeanne, imaginó 
a este felino en 3 dimensiones 
y realizando hermosas piezas 
que se han convertido en unos 
clásicos en todo el planeta.

Un largo camino ha reco-
rrido entonces esta colección 
de joyas emblemáticas forma-
das por anillos, collares, relo-
jes, pendientes, broches…pe-
ro también bolsas y perfumes, 
que han sido usadas por muje-
res como Lady Di o María Félix.

Fuente inagotable de ins-
piración, la pantera, en sus di-
ferentes formas, sigue adelan-
te con nuevos diseños, ideales 
para el mundo de hoy, y la mo-
delo mexicana que triunfa en 
París, Julia Ardón, captada por 
la lente del fotógrafo Ricardo 
Chávez en exclusiva para Moda.

Bajo su lema “Nunca imi-
tar, siempre innovar”, esta co-
lección no sólo es bella, sino 
cómoda de usar, con piezas 
articuladas que no necesitan 
bisagras para funcionar gracias 
a un sistema invisible de la ca-
sa que las convierte en únicas.

De instintos 
seductores

z Piezas que repre-
sentan la libertad de 

la mujer. Conjunto 
de Armani para 

Frattina.

Fotos cortesía:  
Ricardo Chávez  

@regionmt  
Modelo: @juliaa_ardon  
para @paragonmodelm 
Estilismo: @erickpinion  

Maquillaje y Peinado:  
@tania_makeup__ 

Asistente: @veropalm.a 
Producción: Black Art  

@blackart.agency

¿Qué  
representa 

este  
felino?
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